Coordinación: Carlos A. Segovia

Cameron James Doody (Adelaida, Australia, 1984) es doctorando del Departamento de Historia Antigua en la Universidad Autónoma de Madrid y especialista en la literatura bíblica y apócrifa. Licenciado y máster de teología por la Universidad de Flinders de Adelaida, y experto universitario en el estudio renovado de los orígenes del judaísmo, el cristianismo y el islam por la Universidad Camilo José Cela, trabaja principalmente en las fronteras entre la Biblia y las ciencias humanas —sobre todo a la luz de las críticas literarias postmodernas— y en las intersecciones entre teología y secularismo en el mundo contemporáneo.

Carlos A. Segovia (Londres, 1970) es profesor asociado de estudios religiosos en la Universidad Camilo José Cela, miembro de la sociedad académica internacional The Enoch Seminar: International Scholarship on Second Temple Judaism, Christian, Rabbinic, and Islamic Origins, y autor, entre otras publicaciones, de The Coming of the Comforter: Where, When, and to Whom? Studies on the Rise of Islam in Memory of John Wansbrough (con Basil Lourié, 2012), Por una interpretación no cristiana de Pablo de Tarso (2013) y Pablo de Tarso, ¿judío o cristiano? (2013). Ha publicado asimismo numerosos artículos de investigación sobre la evolución de la apocalíptica judía y su influencia en los orígenes del cristianismo y del islam y traducido recientemente al castellano la obra de Daniel Boyarin Espacios fronterizos: judaísmo y cristianismo en la Antigüedad tardía (2013).



Sesiones 1 y 2

¿Pudo la iglesia haber sido diferente? Visiones olvidadas de la idea de "comunidad" en el Nuevo Testamento

Cameron James Doody (Universidad Autónoma de Madrid)

Comunidad, identidad, pertenencia, solidaridad, destino... todas esas cuestiones que tanto nos inquietan actualmente también fueron pensadas hace unos dos mil años por los autores responsables de los escritos recogidos en el Nuevo Testamento. Aunque creamos conocer de antemano su respuesta a la pregunta acerca de lo que define como tal a una "comunidad" —a saber, la participación en la comunión de la iglesia—, ¿hasta qué punto se corresponde esa respuesta convencional con lo que sus escritos nos deian entrever? Si leemos el Nuevo Testamento detenidamente, encontramos a la comunidad cristiana incipiente —o a las comunidades cristianas incipientes— luchando con problemas muy prácticos que hoy en día nos suenan familiares: la lengua y los rasgos étnicos, el dinero, el género y el estatus social, la cultura y la educación, las maniobras políticas y la dinámica de grupo, etc. Y reflexionar sobre las soluciones que los varios grupos cristianos dieron a estos problemas es un ejercicio muy sugerente que nos permite preguntarnos sobre cómo podría haber sido la "comunidad" cristiana si la iglesia no se hubiera impuesto y la historia hubiera tomado otro camino.

Sesión 3

¿Y si nada fuera lo que parece? Cristianos y otros grupos en la Antigüedad tardía

Carlos A. Segovia (Universidad Camilo José Cela)

Generalmente pensamos que la Biblia hebrea define a los judíos, el Nuevo Testamento a los cristianos y el Corán a los musulmanes. Pero la reutilización y adaptación de otros varios escritos al margen del que podríamos pensar que es su contexto original (fenómeno muy frecuente entre los siglos I y VIII y del que el ejemplo más fascinante nos lo suministran ciertos textos judíos aparentemente empleados por los musulmanes a partir de la interpretación cristiana previa de tales textos) hace difícil trazar claramente las fronteras iniciales entre las tres comunidades religiosas, cuyas identidades hoy percibimos como imprecisas o indefinidas en sus comienzos. En este como en casi todo, nada es lo que parece, y descubrirlo tal vez pueda ayudarnos a comprender mejor un capítulo esencial de nuestra historia.